



Rapport d'activité - 2023



GOUVERNANCE 2023

Présidente d'honneur Membres élu.e.s

Madame Ruth DREIFUSS M. Gabriel BARRILLLIER

M. Michael BITTON

Co-président.e.s

Mme Anne CARRON

Mme Laurence FEHLMANN RIELLE

Madame Sophie COURVOISIER M. Luc HEIMENDINGER
Mme Romaine JEAN

Monsieur Manuel TORNARE M. Yaïr KESTIN

Mme Albana KRASNIQI

Secrétaire générale : Mme Claire LUCHETTA RENTCHNIK
Mme Simone DE MONTMOLLIN

Madame Carole Fumeaux M Youniss MUSSA

Mme Ilana FAYON, membre associée

(Israël)

A. Gauthier société fiduciaire S.A. Mme Yaël HAYAT, conseillère juridique M. Jérôme BERTHOUD, conseiller sportif

M. Philippe AEGERTER, trésorier

SOUTIENS ET PARTENAIRES

Réviseur aux comptes

La Licra-Genève est soutenue par :

• La Ville de Genève (département des finances) au titre d'une subvention nominale

Les projets de la Licra-Genève sont aidés par :

- Une Fondation genevoise
- La Loterie romande
- Le SLR Service de lutte contre le racisme
- La Commission Fédérale de la Migration
- La Fondation Sandoz

Partenaires associatifs

- SPORTIGenève
- Centre Écoute contre le racisme



1. CONTEXTE:

L'année 2023 nous a, une fois de plus, mis face à une réalité : le racisme et l'antisémitisme existent toujours dans notre pays. Des discriminations existent de façon cachée ou se manifestent visiblement, prouvant que les actions de lutte et de prévention doivent être soutenues, voire renforcées.

Si les événements liés au contexte international renforcent certaines formes de racismes, et si nous partageons une grande inquiétude face à la montée de l'antisémitisme en Suisse, notre attention doit rester alerte face à tout type de discrimination. En effet, le racisme anti-Musulman.e.s, la xénophobie, le racisme anti-Noir.e.s persistent, tout comme d'autres formes de discrimination souvent invisibilisées (âgisme, discrimination envers les gens du voyage...).

Celui et celle qui est perçu.e comme « Autre » est encore souvent considéré.e comme une menace et son intégration est entravée par des attitudes de rejet, voire de mépris, celles-ci étant aussi bien conscientes qu'inconscientes. Des stéréotypes, à la base des actes de discrimination, sont toujours véhiculés dans l'imaginaire collectif, notamment à l'encontre des Juif.ve.s, des Musulman.e.s, des personnes afro-descendantes et migrantes.

Il faut rappeler surtout que le racisme structurel s'inscrit dans la vie de nos institutions, comme l'a prouvé l'étude réalisée sur mandat du SLR par le Forum suisse pour l'étude de la migration et de la population (SFM) de l'Université de Neuchâtel (mars 2023). La lutte contre le racisme demande ainsi de favoriser – à travers des campagnes de sensibilisation ou des actions éducatives – une réflexion critique au niveau sociétal et non seulement individuel, afin de renforcer l'inclusion dans notre société. Il est important de noter que, par le communiqué de la Ligue suisse contre le racisme, la Confédération a admis en 2023 pour la première fois l'existence d'un racisme systémique en Suisse.

Les discriminations raciales s'expriment toujours principalement dans le monde du travail (69%), l'espace public (30%) et l'école (27%). Entre toutes les institutions, l'école arrive ainsi en seconde position, ce qui confirme la nécessité de renforcer les actions de prévention en milieu scolaire et universitaire.

Dans la ligne de « l'antiracisme décomplexé » soutenu par le SLR, il est essentiel que les questions liées au racisme soient abordées sur la place publique, en favorisant une approche sous différents angles. Les événements tout public de la Licra-Genève oeuvrent dans ce sens, en instaurant un dialogue intercommunautaire.

Fondée en 1971 en Suisse, la Licra-Genève est la plus ancienne association antiraciste de Suisse. Héritière d'une tradition humaniste, apolitique et laïque, elle s'implique dans tous les combats contre les discriminations, en intervenant dans plusieurs domaines de la vie publique ainsi que dans les lieux de formation. La Licra-Genève ancre toutes ses interventions dans une perspective universaliste et anti-communautariste.



2. ÉCOLES ET LIEUX DE FORMATION

La Licra-Genève s'attache à soutenir la formation citoyenne par des actions ciblées, qui reposent sur l'enseignement de la tolérance, la défense d'une humanité partagée et la prise de conscience des dangers du racisme et de l'antisémitisme. Sur délégation de la Licra-Suisse, la Licra-Genève intervient, par des actions dans le monde éducatif, sur l'ensemble de la Suisse romande.

En 2023, les projets pédagogiques ont encore été renforcés, en s'attachant à lutter contre différentes discriminations, telles l'antisémitisme, le racisme anti-Noir.e.s, le racisme anti-Musulman.e.s et la xénophobie, dans une perspective universaliste. Les formations se sont adressées à des élèves et étudiant.e.s primaires et secondaires, à des jeunes migrant.e.s ainsi qu'à des professionnel.le.s de l'éducation.

A. Réalisation de matériel pédagogique :

- Dans le cadre du projet « Itinéraires croisés », relatif à la question migratoire, la réalisation d'un dossier pédagogique de 300 pages a été entreprise. Ce dossier sera terminé en juin 2024 et mis à disposition lors de nos formations. Conçu avec la participation de Frédéric Chevallay, Aurélien Fontanet, Carole Fumeaux, Michele Scala, Sabine Vanhulle, Mary Wenker et Dominique Wittwer, ce dossier permet d'aborder six thématiques liées à la migration.
- Des modules de formation ont été élaborés afin d'aborder les thématiques de l'antisémitisme, du racisme anti-Noir.e.s et de la xénophobie.

B. Interventions dans les lieux de formation et d'accueil :

La Licra-Genève est intervenue **auprès de plus de 2600 jeunes en Suisse romande** dans le cadre de différents projets :

- 60 interventions sur le racisme anti-Noir.e.s autour du film « Je suis Noires » de Juliana Fanjul et Rachel M'Bon : 21 classes du canton de Genève (CO des Voirets à Plan-les-Ouates et au CEC Chavanne à Genève) et 39 classes du canton de Vaud (Collèges de Villamont à Lausanne, de Beausobres à Morges, du Pontet à Ecublens et Gymnases de Renens et du Bugnon à Lausanne). Tous ces ateliers ont été suivis de la projection du film et d'une discussion avec Rachel M'Bon.
- 54 interventions sur la question migratoire au CO des Voirets à Plan-les-Ouates, au collège de Gland et au collège CF Ramuz à Lausanne.
- **6 soirées** d'ateliers d'écriture avec des jeunes migrants au centre d'accueil « Le Rados » à Sion.
- **Deux rencontres musicales** autour de la thématique de la Shoah avec Monsiuer Helios Azoulay: 4 classes secondaires au collège Madame de Staël à Genève et 4 classes primaires du collège de Bellevue.



• Un atelier au Centre de Formation Professionnelle Santé et Social à Carouge autour de la question du racisme et de l'antisémitisme

La Licra-Genève a proposé des formations aux enseignant.e.s et professeur.e.s :

- Formation à **l'Université de Lausanne** à l'attention des professeur.e.s dans le cadre de la semaine contre le racisme.
- Formation à **l'école protestante d'altitude** de St-Cergue à l'attention des enseignant.e.s, éducatrices.teurs et du personnel de l'institution.

C. Participation aux actions de lutte contre le racisme :

- La Licra-Genève est intervenue lors de la journée de la Commission Fédérale de la migration à Berne.
- La Licra-Genève a participé à la journée de rencontre de la Ligue suisse contre le racisme à Berne.

D. Événements tout public :

La Licra-Genève a organisé divers événements tout public – tables rondes, conférences, soirées musicales et de théâtre, Cafés-Licra – afin de rassembler autour de questions liées au racisme et à l'antisémitisme.

- Café-Licra avec le professeur Bouda Etemad autour de son livre « De Rousseau à Dunant. La colonisation et l'esclavage vus de Genève » à la librairie Payot, Genève.
- Café-Licra avec Sandra Modiano autour de son livre « Mon cher Leon » à la librairie Payot à Genève.
- Table ronde avec David Haas (fils de survivant de la Shoah) et Hélios Azoulay au musée de la Croix-Rouge et du Croissant Rouge à Genève.
- Table ronde avec le professeur Aramini autour de son livre « Du racisme et des jeunes » à l'UNIGE.
- Discussion avec Madame Martine Brunschwig Graf autour de sa présidence de la CFR, à la Maison Rousseau et Littérature à Genève.
- Pièce de théâtre « A remettre à Monsieur Morgenstern en cas de demande » de Frédéric Moulin au GIL (communauté juive libérale) à Genève.
- Concert de musique des camps avec Hélios Azoulay et Marielle Rubens à la Maison Rousseau et Littérature à Genève.



E. Sport

La Licra-Genève reste à disposition de son conseiller en sport, Monsieur Jérôme Berthoud, actuellement chargé de prévention dans les milieux sportifs genevois pour toute question liée au racisme et à l'antisémitisme dans le milieu sportif.

F. Demandes de fonds

- Le projet de la Licra-Genève « Itinéraires croisés », déposé dans le cadre de l'appel à projets « Nouveau Nous » de la Commission fédérale de la migration a été retenu et soutenu. Afin de mener à bien ce vaste projet, la Licra-Genève a obtenu des fonds complémentaires de la Loterie romande, de la Ligue suisse contre le racisme, de la fondation Sandoz et d'une fondation genevoise.
 La Licra-Genève a été soutenue par une fondation genevoise pour mettre en place ses Cafés-Licra.
- La Licra-Genève a pu compter sur l'aide d'une fondation genevoise pour organiser ses Cafés-Licra.

_		,					
$\Gamma \cap -$	nr	ΔC	14	Δr	۱t	A C	•
Co-	PΙ	CJ	ıu	CI	ı.	C. 3	•

Sophie Courvoisier

Manuel Tornare